

IV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología
XIX Jornadas de Investigación VIII Encuentro de Investigadores en Psicología
del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos
Aires, 2012.

Preguntas limitadas, preguntas fecundas.

Pérez, Adriana.

Cita:

Pérez, Adriana (2012). *Preguntas limitadas, preguntas fecundas*. IV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XIX Jornadas de Investigación VIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-072/882>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/emcu/kog>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

PREGUNTAS LIMITADAS, PREGUNTAS FECUNDAS

Pérez, Adriana

UBACyT, Universidad de Buenos Aires

Resumen

Este trabajo se enmarca en el proyecto UBACyT P056 “Lógicas de la castración - límites del campo”.

Los operadores de lectura que sostiene el analista recortan el campo en el que opera y por lo tanto producen los efectos con los que se encuentra en las curas que conduce. Para pensar esto se tomará algunas de las concepciones del padre en la obra freudiana y alguna pregunta por la noción del padre en el recorrido de Lacan.

Palabras Clave

Castración, Objeto, Falo, Padre

Abstract

LIMITED QUESTIONS, FRUITFUL QUESTIONS

This work is part of the Research UBACyT P056 “Logics of castration - limits of the field”.

Reading operators holding the analyst cut the field in which it operates and thus produce effects with those found in the leading cures. To think this will be taken to some of the conceptions of the father in Freud's work and any questions the notion of the father in the course of Lacan.

Key Words

Castration, Object, Phallus, father

“La ciencia es esencialmente teoría y no recolección de hechos”
Alexanddre Koyré

Este trabajo se enmarca en el Proyecto UBACyT P056 “Lógicas de la castración - límites del campo”.

Sostenida en esta afirmación de Koyré, voy a intentar ubicar cómo los operadores de lectura que sostiene el analista recortan el campo en el que opera y por lo tanto producen los efectos con los que se encuentra en las curas que conduce.

No afirmo que el psicoanálisis sea una ciencia, lo cual no quiere decir que carezca de rigurosidad científica, sino que la teoría que sostiene al analista, el analista, recorta el campo y determina sus efectos. Esos efectos se presentan como obstáculos al campo mismo. Respecto de estos el analista puede servirse de ellos o tan solo recortarlos. Servirse le implicará disponer de un operador de lectura, es decir contar con un concepto operatorio.

Para pensar esto voy a tomar algunas de las concepciones del padre en la obra freudiana y alguna pregunta por la noción del padre en el recorrido de Lacan.

En la obra freudiana nos encontramos con distintas versiones del

padre. Estas son solidarias de la posición de Freud en el dispositivo analítico. Es la posición de Freud en el dispositivo analítico lo que ha determinado las distintas versiones del padre con que se ha encontrado. Pienso que preguntarme esto es equivalente a preguntarme por cuáles fueron los distintos axiomas que organizaron el campo analítico freudiano en cada momento, cuáles fueron los axiomas que organizaron su clínica; y que por lo tanto determinaron las distintas versiones del padre.

Tomaré tres versiones de la obra freudiana: el padre como seductor, el padre como padre muerto y el padre como agente de la castración.

El padre en su versión de seductor lo voy a situar a la altura de los primeros textos de la obra freudiana. En aquellos textos que pueden considerarse pre psicoanalíticos, como el Manuscrito K, por ejemplo, si consideramos la fundación del psicoanálisis a partir del texto “La Interpretación de los sueños”.

Si tuviésemos que pensar el axioma que regula la posición freudiana de esta época y que por lo tanto recorta el campo, un campo no analítico, yo propondría el siguiente: “hacer conciente lo inconciente”, donde cualquier impedimento a este axioma es entendido como un obstáculo a resolver y no un obstáculo del cual servirse. Por lo tanto lo que se opone a hacer conciente lo inconciente es una resistencia, dado que lo que está funcionando es el ideal de que nada resta que pueda hacerse conciente, tal como queda planteado por Freud en el texto “Psicoterapia de la histeria”.

Este axioma implica entonces un campo completo, sin pérdida. Pero un saber completo, es decir no atravesado por ningún orden de pérdida, es un saber que se pretende total, y por lo tanto es una cosmovisión. Las cosmovisiones son la forma en que recorta el campo la religión. Al decir de Francois Jacob, en “El juego de lo posible”, la religión es ese saber que se pretende como completo y universal.

Este axioma determinó que en el dispositivo Freud se situase como un creyente y entonces diera por universal y verdadero el valor de la Vivencia sexual infantil traumática. Lo cual deja al padre en su versión de seductor. Es decir creyó que podía haber alguno, el padre, para quien toda satisfacción fuera posible. Esa es en realidad una fantasía neurótica, tal como lo afirmará en el texto “Mis tesis sobre el papel de la sexualidad en la etiología de las neurosis”.

Este axioma freudiano de “hacer conciente todo lo inconciente” es cuestionado por la noción de resistencia. Freud con una profunda honestidad intelectual le da su valor a este obstáculo, sirviéndose de él para interrogar el axioma que determinaba su campo y por ende su posición. Valiéndose de la vivencia de satisfacción, construcción teórica que desarrolla en “La Interpretación de los sueños”, funda un campo sostenido en una pérdida, horadándose entonces este “hacer conciente todo lo inconciente”.

Se transforma entonces el axioma en “hacer conciente no todo lo

inconciente". Con la formulación de el concepto de represión primordial, en el texto de "La represión" y con la noción de obediencia retrospectiva al padre, en "Tótem y tabú"; formalizará un campo que se sostiene en una pérdida. La ley inscribe una pérdida. El signifi- cante cava un surco en lo real. Es desde el padre muerto como obediencia retrospectiva, que se formaliza que la satisfacción pulsional será no toda.

Es desde un campo sostenido en una pérdida que Freud arma esta otra versión del padre. Se es padre, en tanto muerto; y en su obediencia se sostiene la ley que la pone en juego.

Sostenemos que es a partir de "La interpretación de los sueños" que se puede situar el inicio del psicoanálisis porque es con la introducción de la vivencia de satisfacción que se constituye un campo, ahora sí analítico. El campo analítico no es un campo completo ni universal. El psicoanálisis sostiene que no hay un universo de discurso, al decir de Lacan en el Seminario 14.

Tal como plantea François Jacob, lo que diferencia al saber religioso de un saber que se pretende científico, es que este último, renuncia a la aspiración de completud y totalidad.

Es en este momento donde Freud sitúa respecto de la posición del analista el valor de la abstinencia. La abstinencia implica introducir un punto de pérdida desde el lugar del analista en un campo que sostenido en la neurosis de transferencia reproduce satisfacción sustitutiva.

A partir de la tematización de la organización genital infantil, se producirá un otro viraje respecto del axioma que organiza el campo. El campo será un campo sostenido por una falta, no una pérdida. El axioma que sostiene este campo es la Premisa universal del falo. Es desde el falo como concepto que la pérdida se inscribe como falta. Por esto afirma Freud que es a partir de la etapa fálica que las pérdidas anteriores se resignifican como falta.

Es a partir entonces del concepto de falo, como operador, que se recorta un campo constituido en torno a una falta y entonces el padre, ya muerto, sostén de la ley, se versiona como agente de la castración.

A partir de la introducción del falo en la teoría como concepto operador Freud recorta un campo gobernado por la lógica fálica y algo por fuera a ese campo que en tanto no se tiene un concepto operatorio se presenta como resistencia de la cual el analista no puede servirse. Con el falo como concepto operatorio Freud recorta un más allá de la angustia de castración y de la envidia del pene. Un más allá del cual no puede valerse y que por lo tanto le queda como límite de los análisis que conduce, tal como lo afirma en "Análisis terminable e interminable".

A partir del seminario 10, Lacan comenzará a construir el objeto a. En el seminario 10 lo formula como ese objeto resto de la operación de división subjetiva. Que no pertenece ni al sujeto ni al Otro. En el seminario 11 lo formalizará como objeto causa de deseo. Esto le posibilitará pensar un fin de análisis más allá de la roca viva de la castración pensado como máxima distancia entre el ideal y el objeto.

El objeto a como causa de deseo no solo implica un campo sostenido en una falta, sino que ubica esa falta como falla estructural

y estructurante, condición de posibilidad, la tyche que sostiene al automaton. Es en la falla de ese encuentro que el padre no solo se versionará como nombre del padre solidario de la significación fálica sino que entonces se tornará válida la pregunta de qué es un padre, planteada en el seminario que formaliza al objeto a como causa de deseo.

Se avanza en un campo no solo incompleto, sino también no universal, donde comienzan a recortarse preguntas más puntuales dándole un otro valor propiciatorio a lo acotado del saber. Tal como afirma François Jacob, las preguntas generales no obtienen más que respuestas limitadas, mientras que las preguntas acotadas conducen a respuestas cada vez más generales.

Bibliografía

- Freud, S.: Manuscrito K. Obras completas Tomo I Ed. Amorrortu.
Freud, S.: Psicoterapia de la histeria. Obras completas. Tomo III Ed. Amorrortu.
Freud, S.: La interpretación de los sueños. Obras completas Tomo V Ed. Amorrortu.
Freud, S.: Mis tesis sobre el papel de la sexualidad en la etiología de las neurosis. Obras completas Tomo VII Ed. Amorrortu.
Freud, S.: La represión Obras completas Tomo XIV Ed. Amorrortu.
Freud, S.: Tótem Y Tabú Tomo XIII Obras Completas Ed. Amorrortu.
Freud, S.: La organización genital infantil Obras Completas Tomo XIX Ed. Amorrortu.
Freud, S.: Inhibición, síntoma y angustia Obras completas Tomo XX Ed. Amorrortu.
Freud, S.: Análisis terminable e interminable. Obras completas Tomo XXIII Ed. Amorrortu.
Jacob, F.: El juego de lo posible Ed. Fondo de cultura económica México, 2005.
Koyré, A.: Estudios de historia del pensamiento científico Ed. Siglo XXI Buenos Aires, 2007.
Lacan, J.: Seminario 10 "La Angustia" Ed. Paidós
Lacan, J.: Seminario 11 "Los cuatro conceptos fundamentales del psicoanálisis" Ed. Paidós
Lacan, J.: Seminario 14 "La lógica del fantasma". Ed. Paidós